

Zeitschrift: Suisse magazine = Swiss magazine
Herausgeber: Suisse magazine
Band: - (2007)
Heft: 209-210

Rubrik: Panorama : les faits marquants de l'actualité suisse

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les faits marquants

Économie

■ Coop accroît sa masse salariale au 1er janvier 2007. Le numéro deux de la distribution en Suisse adapte ses salaires minimaux, qui augmentent de 100 francs bruts par mois (treize salaires).

■ La Suisse se situe au 13^e rang sur 86 pays en terme d'imposition des entreprises, selon une étude du cabinet d'audit KPMG. Avec un taux moyen d'imposition des profits des sociétés de 21,3 %, notre pays devance largement la France (33,3 %) et l'Allemagne (38,3 %). Avec des taux respectivement de 10 % et de 12,5 %,



Chypre et l'Irlande prennent les premières places, mais le classement ne tient pas compte d'États comme les îles Cayman ou les Bermudes, où le fisc n'impose carrément pas les entreprises.

■ Migros ne vendra plus de viande provenant d'animaux nourris avec des OGM dès l'été prochain. Le grand distributeur s'aligne ainsi sur ses concurrents et cède aux pressions de Greenpeace. La mesure touche avant tout ses fournisseurs étrangers, qui contrairement aux éleveurs suisses, nourrissent souvent leurs bêtes avec du maïs ou du soja transgéniques.

■ La Suisse est montée à la première place du classement de la compétitivité de 125 pays publié par le Forum économique mondial (WEF). Elle passe ainsi devant la Finlande et le Danemark, tandis que les États-Unis, premiers en 2005, reculent à la sixième place de ce classement qui repose, pour les deux tiers, sur les résultats d'une enquête d'opinion auprès de 11 000 chefs d'entreprises du monde entier. Outre les infrastructures, notamment en matière de recherche scientifique, la Suisse a

décroché de bonnes notes pour son cadre institutionnel « caractérisé par le respect de l'État de droit, un système judiciaire performant et des institutions publiques transparentes et fiables », lit-on dans le rapport.

■ L'aventure du parc d'attractions Mystery Park a pris fin le 19 novembre dernier. Le site établi dans l'Oberland bernois, près d'Interlaken, a mis la clé sous le paillason après avoir tenté en vain de se sortir de sa déconfiture financière.

Agriculture

■ La Haute École suisse de Wädenswil (ZH), active dans le domaine de la biotechnologie et du *facility management*, est impliquée dans le développement d'une machine à vendanger d'un genre nouveau : elle presse les grains de raisin directement lors de la récolte. À la différence des vendangeuses automatiques utilisées couramment dans les grands domaines viticoles, la « Juiceliner » permet de presser, d'obtenir du moût et de l'éclaircir presque complètement grâce au décanter intégré, ceci pendant la récolte. Le jus de raisin obtenu est stocké dans un réservoir puis pompé dans une citerne directement dans les vignes alors que le marc est rejeté sur le sol où il peut servir d'engrais. La « Juiceliner » devrait être disponible sur le marché dès 2009.

■ Le vacherin fribourgeois a officiellement reçu son diplôme AOC au cours d'une cérémonie à Bulle (FR) dans le cadre du Salon suisse des goûts & terroirs. Il est le huitième fromage suisse à obtenir son appellation d'origine contrôlée. En 2005, la production de vacherin fribourgeois a atteint 2 260 tonnes, dont 260 exportées.

Nature

■ La cigogne blanche Max a battu le record mondial de longévité d'un animal suivi par satellite. Les déplacements de la cigogne suisse sont suivis à l'aide d'une balise placée sur son dos depuis le 5 juillet 1999. Max dé-

trône l'ancien tenant du titre, un rapace américain de l'espèce des pygargues à tête blanche.

■ La pie-grièche à tête rousse, oiseau nicheur très répandu en Suisse jusqu'au milieu du siècle dernier, a complètement disparu du pays. Les efforts intensifs pour la sauver ont échoué. Les sites de nidification de la pie-grièche à tête rousse sont pour la première fois cette année restés déserts, a indiqué la Station ornithologique suisse de Sempach (LU). La disparition de la pie-grièche touche toute l'Europe centrale. Le défrichement des prés-vergers en est la cause principale, de même que les changements climatiques et la diminution des gros insectes résultant de l'emploi de pesticides.

■ Trois à quatre lynx doivent être introduits en Suisse orientale. L'Office fédéral de l'environnement (OFEV) et les cantons concernés ont décidé de prolonger jusqu'en 2009 le projet Luno lancé en 2001. Deux lynx du Jura doivent notamment être déplacés cet hiver dans le canton de Thurgovie dans le cadre du Projet de transfert du lynx en Suisse orientale (Luno).

■ La Suisse a enregistré de nouveaux records de température en octobre dernier. Dans la majeure partie du pays, le mercure a dépassé de 3 à 3,5 degrés les températures moyennes des années 1961-1990. Depuis 1864, seul octobre 2001 a été plus chaud. Dans les vallées alpines soumises au foehn, les températures ont dépassé la norme de plus de 4 degrés.

Société

■ Le Bureau suisse de prévention des accidents (BPA) a lancé une mise en garde aux amateurs de randonnée en montagne. Chaque année, pas



de l'actualité suisse

moins de 6 500 d'entre eux sont blessés dans des accidents et une trentaine y laissent leur vie. La plupart des accidents ne se produisent pas lors d'escalades. « La randonnée est le sport qui, en Suisse, a le triste privilège de comptabiliser le plus grand nombre de décès », constate le BPA.

■ Les médecins suisses délivrent relativement peu de certificats d'incapacité de travail en comparaison internationale. Selon une étude publiée dans le bulletin de la Société suisse de médecine générale, les employés bénéficient plus souvent que les indépendants d'un certificat.

■ Selon l'Institut suisse de prévention de l'alcoolisme et autres toxicomanies, 930 000 personnes en Suisse, soit un habitant sur huit, s'enivrent au moins deux fois par mois. Depuis l'abaissement de la limite d'alcoolémie tolérée au volant en janvier 2005,



le nombre de morts sur la route à cause de l'alcool a diminué de manière spectaculaire, mais les spécialistes de la prévention craignent que si la culture de la « cuite » ponctuelle s'enracine en Suisse, le problème ne reste d'actualité. Autre souci : l'ivresse ponctuelle ne concerne pas que la jeune génération, même si les ados boivent de plus en plus et de plus en plus tôt. Enfin, l'on ne boit pas que pendant les fêtes. Un rapport de 2005 a montré que près d'un accident du travail sur cinq est lié à l'alcool.

Transports

■ À Erstfeld (Uri), les travaux de percement du dernier tronçon du tunnel de base de la Nouvelle ligne ferroviaire alpine (NLFA) sont bloqués depuis plus d'un an. Cette situation, due à un recours déposé par l'entreprise suisse Marti contre l'adjudication du chantier, génère une perte sèche de 100 000 francs par jour ! Une broutille par rapport aux dépenses de l'ensemble des chantiers de la NLFA : celles-ci sont passées des 12,6 milliards de francs prévus en 1999 à 16,5 milliards selon une estimation récente de l'Office fédéral des transports. Au final, la facture totale pourrait même atteindre 24 milliards de francs.

Union européenne

■ L'intégration de la Suisse à la sécurité aérienne au niveau européen sera renforcée. Le Conseil des ministres de l'Union européenne a donné son feu vert à une participation suisse à l'Agence européenne de sécurité aérienne et au Ciel unique européen.

■ Fin août dernier, 898 484 personnes de l'Union européenne (UE) et de l'Association européenne de libre-échange (AELE) vivaient en Suisse, soit 2,4 % de plus qu'en août 2005, selon l'Office fédéral des migrations. En revanche, le nombre de ressortissants d'Etats tiers a continué de reculer (- 0,8 %) durant la même période. Au total, 1 519 878 étrangers étaient recensés en Suisse fin août.

Divers

■ À l'occasion du Salon international de la lunetterie et de l'optique qui s'est tenu à Paris, la lunetterie jurassienne a tiré son épingle du jeu. Elle a ainsi décroché quatre des douze Silmo d'or destinés à récompenser les meilleures innovations. Le secteur de la lunetterie a enregistré en 2005 une hausse de son chiffre d'affaires de 2,7 % à plus de trois milliards et demi d'euros.

■ Un pâtissier de l'Hôtel des Bergues à Genève a été désigné lauréat 2006

du concours Charles Proust réservé aux pâtissiers, chocolatiers et glacières du monde entier. Cette distinction est la plus prestigieuse de ces professions. Le Genevois Julien Boutonnet s'est vu attribuer cette récompense dans le cadre du Salon du chocolat à Paris.

■ L'association suisse « e'mobile », connue pour ses actions en faveur des véhicules sobres et à faibles émissions, met en ligne un répertoire des concessionnaires automobiles. On n'y trouve que 70 concessionnaires qui proposent des véhicules écologiques à la vente, ceux qui se sont engagés à avoir toujours à disposition une voiture à essayer, à faire particulièrement la promotion de ces véhicules, enfin ceux chez qui il y a un spécialiste qui connaît parfaitement les avantages et les caractéristiques de ces véhicules. Le répertoire est accessible en ligne, soit sous la forme d'un listing avec recherche par canton, soit sous la forme d'une carte interactive.

■ C'est le bureau du Tessinois Giovanni Lombardi qui a été choisi pour construire le tunnel ferroviaire reliant l'Afrique à l'Europe par le détroit de Gibraltar. Le bureau d'ingénieurs basé près de Locarno a été choisi parmi 14 concurrents. La tâche s'annonce gigantesque : à une profondeur de 400 à 600 mètres, la galerie devrait mesurer environ 40 kilomètres, entre Tarifa et Tanger. Giovanni Lombardi estime qu'il faudra entre 6 et 8 milliards de francs pour mener à terme l'entreprise.

Sciences

■ La fondation allemande Alexander von Humboldt a décerné son prix



► Kovalevskaja à douze jeunes scientifiques, dont un Suisse. Chaque lauréat touche jusqu'à 1,2 million d'euros pour poursuivre durant quatre ans ses recherches dans un institut allemand. Grâce à ce prix, Benjamin Schlein, qui a soutenu un doctorat à l'École polytechnique de Zurich (EPFZ) et est spécialisé en mécanique quantique, pourra poursuivre ses études à l'université de Munich. Il a déjà travaillé dans des universités américaines renommées comme Harvard ou Stanford.

■ Urs Albrecht, professeur de biochimie à l'Université de Fribourg et Étienne Challet, chercheur de l'institut des neurosciences cellulaires et intégratives à l'Université Louis Pasteur de Strasbourg ont découvert le gène responsable de la sensation de faim avant les repas. Cette constatation scientifique sur la synchronisation des heures de repas et les réactions physiques ouvrirait une perspective de thérapies contre l'obésité, les problèmes de sommeil, les dépressions ou l'alcoolisme.

■ Parmi les 100 meilleures universités et hautes écoles de la planète, le quotidien britannique Times cite cinq académies helvétiques. Outre l'EPFZ et l'Alma Mater de Genève, l'École polytechnique fédérale de Lausanne arrive au 64^e rang, l'Université de Bâle au 75^e rang et celle de Lausanne au 89^e.

Événements culturels

■ Markus Neff a été couronné « cuisinier de l'année 2007 » par le guide



gastronomique *Gault & Millau*. Âgé de 43 ans, le Valaisan, qui fait les beaux jours de l'hôtel Fletschorn de Saas Fee, s'est vu attribuer 18 points sur 20 pour son « mélange envoûtant de produits régionaux et de saveurs méditerranéennes ».

■ Le cinquième volume du *Dictionnaire historique de la Suisse* est paru. Il va de la lettre F à la lettre G. Publié par les éditions Gilles Attinger à Hauterive, ce volume 5 de l'édition française compte 867 pages et 2 635 articles, consacrés par exemple aux villes de Fribourg et Genève, à l'histoire millénaire des relations franco-suisses, à Nicolas de Flue ou à Max Frisch. Une fois terminée, chaque édition du dictionnaire comptera treize volumes. Un volume en langue romanche consacré à cette région linguistique est prévu pour 2008.

■ Créatrice de la ménagère imaginaire et du journal culinaire *Betty Bossi*, Emmi Creola-Maag est décédée à l'âge de 94 ans dans un home zurichois. Il y a cinquante ans exactement, cette publicitaire s'était inspirée d'un personnage fictif américain « Betty Crocker » pour créer une figure devenue mythique. Aujourd'hui, le journal *Betty Bossi* qui paraît dix fois par an, est en tête des revues consacrées à la cuisine en Suisse, avec un tirage de quelque 900 000 exemplaires. À ce jour, plus de 60 livres de cuisine ont paru, en allemand et en français. Betty Bossi a également un site internet (www.bettybossi.ch) et une émission à la télévision.

Statistiques

■ L'aviation civile joue un rôle de poids dans l'économie suisse. Le secteur, qui va du transport aérien aux aéroports en passant par l'industrie, a généré en 2004 un chiffre d'affaires de 24,2 milliards de francs en offrant 163 000 emplois.

■ Les salaires nominaux augmenteront en moyenne de 2 % cette année. Avec une inflation estimée à 0,9 % la hausse effective des salaires réels devrait donc s'inscrire à 1,1 %, soit la valeur la plus élevée depuis cinq ans. C'est ce qui ressort du sondage UBS sur les salaires. Les plus fortes haus-

ses sont attendues dans l'informatique (+3 %). Pour les secteurs de l'énergie et de la banque, les augmentations devraient atteindre respectivement 2,5 et 2,4 %.

■ Le nombre de condamnations d'adultes en Suisse a diminué pour la première fois depuis 1996, notamment en raison du recul des infractions routières (-8 %). Les condamnations sont en revanche plus nombreuses chez les mineurs, en particulier chez les filles. Les autorités ont enregistré 92 917 condamnations en 2005, soit 5 % de moins qu'en 2004.

■ Selon les dernières données de l'office fédéral des statistiques (OFS), en dépit des importantes fluctuations



conjонcturelles, la part des travailleurs indépendants en Suisse est restée quasiment inchangée depuis dix ans (14 % aujourd'hui contre 14,7 % en 1996). En période de faible conjoncture, on constate à la fois une réduction de l'activité indépendante (les petites entreprises ont du mal à résister à une déprime économique) et en même temps une augmentation du nombre de travailleurs indépendants causée par la hausse du chômage. En haute conjoncture comme aujourd'hui, c'est l'inverse : il y a plus de créations d'entreprises, mais moins d'aspirants-patrons. Selon l'OFS, les indépendants sont 45,1 % à se rendre à leur bureau ou à travailler à domicile le samedi et le dimanche, contre 18,4 % des salariés. En outre, ils travaillent en moyenne dix heures de plus par semaine que les salariés. Enfin, ils s'accordent six jours de vacances en moins par an.

HENRIETTE GERMAIN-NICOLET